
Добрый след оставил на земле

  

11 августа исполнилось бы 75 лет Арифулле Закировичу Еникееву. Он родился в селе
Ишейки Темниковского района в крестьянской семье. Детство, школьные годы прошли в
тяжелое военное и послевоенное время. Но Еникеев всегда стремился к знаниям и
поступил в Мордовский госуниверситет, который закончил в 1960 году. И сразу же был
назначен в родном районе директором школы-восьмилетки в селе Тарханы. Через
несколько лет он переходит на комсомольскую и партийную работу. В 1973-83 годах
работал председателем Лямбирского райисполкома. Пять лет он был первым
секретарем Старошайговского райкома партии, три года возглавлял республиканский
комитет профсоюза работников госучреждений. Он умер рано – Арифулле Закировичу
было всего 54 года.

      

  

  

В памяти современников он остался порядочным, чутким, неравнодушным человеком,
профессионалом с большой буквы. Те, кто работал и общался с ним, поделились своими
воспоминаниями об этом человеке.

  

  

  

Николай Иванович Бойнов, пенсионер, бывший первый секретарь Лямбирского РК
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КПСС:

  

- Мне интересно было с ним работать, потому что он прекрасно понимал свои
обязанности, функции, был порядочным, добросовестным, компетентным
руководителем. – Конечно, он пользовался солидным авторитетом среди лямбирцев, был
доступным для общения. Проработали мы с ним около девяти лет. И всегда находили
взаимопонимание и взаимную поддержку. А такая совместная работа давала
соответствующие результаты в социально-экономическом развитии района. И он, как
председатель райисполкома, внес в это дело существенный вклад. В книге, которую я
издал в 2004 году, о нем тоже написал.

  

Надо отдать должное активной позиции Арифуллы Закировича как председателя
райисполкома, который постоянно держал на контроле ход выполнения строительства в
районе школ, интернатов, столовых и буфетов в них, учебных мастерских.

  

И вот я помню: решался кадровый вопрос – нужно было найти первого секретаря
Старошайговского райкома партии. Анатолий Иванович Березин, первый секретарь
обкома, заинтересовался Еникеевым и спрашивает меня: «Николай Иванович, как
смотришь на его кандидатуру, ты же его хорошо знаешь?» Я ответил, что знаю хорошо,
познакомились еще в Темниковском районе, работал с ним. У нас с Еникеевым проблем
не было – работали в одной команде. Знаю, что некоторые партийные руководители в
других районах нередко не находили общий язык с председателями райисполкомов.

  

Я весьма доволен тем, что «болезнь подмены» во взаимоотношениях с А.З. Еникеевым
нас не затронула – то есть, когда у первого секретаря появляется «соблазн» порулить и
за председателя райисполкома. Мы проработали с ним весь свой срок. Думаю, если бы
он был жив, подтвердил бы, что в его работе была полная самостоятельность, что
каждый из нас занимался своими делами.

  

Его сейчас нет с нами, но осталось его имя и благородные дела. Он полностью отдавал
себя созиданию, потому что был патриотом. Вот что я хотел сказать.Фарит Фаттяхович
Мамин, пенсионер, бывший председатель Лямбирского райисполкома:

  

- Об этом человеке можно многое сказать, но я буду краток. Я принимал у Арифуллы
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Закировича Еникеева и пост и кабинет. И с полной уверенностью говорю, что он оставил
мне хорошее наследство: подготовленные, сплоченные и деловые кадры. Это, в свою
очередь, дало хорошие заделы на будущее, будь то в производственной или социальной
сфере.

  

На протяжении всего времени, когда он ушел со своего поста, и до последнего дня, мы
поддерживали с ним дружеские отношения. Он часто приезжал в Лямбирь, я бывал в
Старом Шайгове, где он пять лет был первым секретарем райкома. У него
замечательная семья – жена Раиса Семеновна, дети Алла, Женя, Марат. И сам он был
замечательным человеком, профессионально подготовленным, прошедшим хорошую
комсомольскую и партийную школу.Николай Васильевич Бирюков, председатель
комиссии по вопросам помилования, образованной в Республике Мордовия:

  

- С Арифуллой Закировичем Еникеевым я работал с 1973 по 1983 годы. Он был
прекрасным работником в широком смысле слова – действительно работал. Если
стратегические линии развития определял райком, совет депутатов, то вся
исполнительная работа лежала на исполкоме, его председателе. И он с честью
справлялся со своей задачей.

  

За те 10 лет, что Еникеев был на этой должности, Лямбирский район просто
преобразился. Ведь он входил до 1969 года в состав Ромодановского района. В Лямбире
не было тротуаров, асфальтированных дорог, не велось многоэтажное строительство: в
райцентре было всего несколько двух-трехэтажных домов.

  

При Арифулле Закировиче только за одну 11-ю пятилетку сдали 360 различных
объектов – в сельском хозяйстве, социальной сфере – это молочные комплексы,
зернохранилища, школы, детские сады, а также 100 тысяч квадратных метров жилья. Он
был хороший, надежный товарищ, никогда ни на ком не срывался и уж тем более не
оскорблял. С ним плодотворно и эффективно работалось. Он умел налаживать
служебные контакты, в частности, со строительными организациями Саранска, потому
что своих в Лямбире не существовало, а строить требовалось много. Добавлю, в районе
была хорошая рабочая атмосфера, где каждый занимался своим делом. Татары –
трудолюбивый, честный народ. И Еникеев достойно представлял свой народ, оставив
после себя добрую память на долгие годы. Кабир Абдуллович Альмяшев, бывший глава
администрации Лямбирского района, сейчас руководитель рескома профсоюза
работников агропромышленного комплекса:
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- Я его могу назвать Арифуллу Закиевича своим учителем жизни. – Он был
великолепным человеком, честным, принципиальным. Он закончил физмат, работал
директором школы в Темниковском районе. Можно гордиться, что из нашего народа
вышел такой умный и грамотный руководитель. Жаль, что он так рано ушел из жизни.
Арифулла Закирович был человеком и слова, и дела, и любимцем татарского народа.

  

К нам в Лямбирский район он пришел в 1973 году, сменив на этой должности Бориса
Каняфеевича Сырмолотова. О своем предшественнике Еникеев никогда ничего не
говорил плохого. Каждое поколение руководителей делает что-то свое. Я бы даже
сказал так: за девять лет на своем посту Еникеев заложил фундамент развития
Лямбирского района. За годы его работы много было построено – в области
животноводства, благоустройства, в районе начали проводить природный газ, строить
дороги. Про него точно можно было сказать – не предаст. Всегда всю ответственность
брал на себя. Скромный в быту, не хапуга, не рвач. Жил нуждами и заботами людей. У
него не было слова «нет», потому что стремился помочь по любому вопросу. По жизни
встречается мало таких людей.

  

Когда я был заведующим роно, он проявлял по-настояшему отеческую заботу – в случае
необходимости и помогал, и подсказывал. Могу долго говорить о нем и в моей
характеристике о нем – только положительное. Его школа жизни помогала мне в
дальнейшем работать и строить отношения с людьми. Для меня Арифулла Закирович
был примером во всем. Мне бы хотелось подчеркнуть это.

  

Добрую память о себе своими полезными делами и чутким отношением к людям
Арифулла Закирович оставил и у многих жителей Старошайговского района, где пять
лет возглавлял райком партии.

  

Подготовила Альбина Давыдова
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